

Trabajo 2° cuatrimestre “La Resistencia Popular”

Durante el gobierno de Juan Carlos Onganía se produjeron movimientos de resistencia de diferente índole provocados por las políticas económicas y la coyuntura internacional, cada uno de estos actos de resistencia tuvo gran impacto que terminará con el reemplazo del presidente de facto el cual venía a poner orden y había tomado como primera medida la suspensión de las garantías constitucionales.

El Cordobazo fue la manifestación social más fuerte que se produjo en su gobierno pero tuvo antecedentes como el Correntinazo y el Tucumanazo (1969) como producto del asesinato de jóvenes, el mismo caso fue el Rosariazo aunque el joven fue asesinado en una manifestación. El Cordobazo fue un acontecimiento que incluyó a la clase obrera que había alcanzado una fuerte organización y politización. Las protestas se inician exigiendo la anulación de los recortes salariales, como la quita del sábado inglés. El 29 de mayo gremios y estudiantes universitarios, empleados públicos, de la industria automotriz, transporte, construcción, ferroviarios y gráficos. La reacción del estado militar fue enviar a fuerzas nacionales y el ejército para reprimir un acontecimiento que duró 2 días en donde en algunos barrios se produjeron barricadas y enfrentamientos que luego del asesinato de Máximo Mena se sumaron más de 70 muertos, heridos y centenares de detenidos. Este acontecimiento dejó a la burguesía y a altos mandos del ejército con desconfianza por no haber podido mantener el orden. El gobierno busco alianzas con las organizaciones sindicales propensas al diálogo. A pesar de estas medidas las protestas sociales no cesaron, en distintas regiones del país, diferentes fracciones del movimiento obrero, la comunidad universitaria y la clase media protagonizaron protestas más significativas. En 1969 (septiembre) se produce el segundo Rosariazo en donde participan trabajadores y estudiantes enfrentándose a la policía y el ejército durante dos días. Así se realizaron otras movilizaciones en Cipolletti (Río Negro), Casilda (Santa Fe), y Malargüe (Mendoza). En los años 71 y 72 aumentaron las manifestaciones callejeras, el Viborazo y el Mendozazo.

Sacerdotes del tercer mundo: entre 1962-1965 se desarrolló el Concilio Vaticano II, en donde se desarrollaron temáticas relacionadas con la coyuntura internacional como los derechos humanos, La Guerra Fría, y el diálogo entre Marxistas y cristianos. En 1967 un grupo de obispos de América Latina , África y Asia redactaron una proclama vinculando la pobreza de la población por las acciones de los países industrializados, el cual fue ratificado en la Conferencia Episcopal Latinoamericana consolidándose luego en la Teología de Liberación. En ese contexto surge en nuestro país el Movimiento de Sacerdotes del Tercer Mundo, quienes trabajaban tal como lo expresaba el evangelio, con los más necesitados, por lo que rechazaban el compromiso de la cúpula eclesiástica con la dictadura militar. Por su labor jóvenes de la clase media, con el tiempo comenzarán a adherirse a partidos políticos que representen sus ideales como el peronismo u otros de posiciones más radicales. Los sacerdotes no pondrán reparos al uso de la violencia contra el régimen militar, proclamando que la justicia existente en todas las formas de rebelión contra el sistema capitalista. Aunque la mayoría de los sacerdotes no se integraron a las organizaciones armadas, algunos ofrecieron su apoyo explícito como fue el caso de Juan García Elorrio quien fundó y dirigió la revista Cristianismo y Revolución.

Las rebeliones y revoluciones: en diferentes lugares del mundo se sucedieron protestas como el Mayo Francés el cual fue llevado a cabo por parte de los estudiantes y sus métodos comenzaron a

ser evaluados como procesos exitosos e irreversibles. Luego del impacto por el asesinato de Ernesto Che Guevara, su figura se comienza a convertir en un mito y un referente para numerosos jóvenes que se incorporaron a la lucha armada entre ellas las Fuerzas Armadas Peronistas (FAP) y las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) , luego del Cordobazo surge como agrupación la organización guerrillera Montoneros que adhería al peronismo la cual fue más importante en número y acción, en donde confluyeron desde católicos nacionalistas hasta marxistas . En 1970 se funda el partido revolucionario de los trabajadores bajo la presidencia de Roberto Santucho, quien adhirió a la lucha armada y fundó el ERP (Ejército Revolucionario del Pueblo)de origen trotskista - guevarista. Las organizaciones armadas desplegaron intensas acciones de guerrilla urbana como ataques a comisarías, atentados contra las fuerzas de seguridad como militares o policías, asaltaron bancos y secuestraron a empresarios para financiar su organización. Éstos grupos coincidían en llevar a cabo un proceso revolucionario para superar las desigualdades que generaban las políticas del capitalismo. Las diferencias existieron en cuanto a la orientación ideológica, algunos tenían una identidad claramente peronista en tanto que otros interpretaban al peronismo como una expresión más del sistema burgués al que combatían.

El descontento por la crisis de la economía regional se verá por las acciones de las empresas las cuales pagarán mal los precios de sus cultivos lo que motivo a que familias se unan a agrupaciones de pequeños productores rurales , una de ellas será La Liga Agraria en donde convivirán productores de diferentes provincias en donde aglutinarán diversos tipos de cultivos, de producción y distribución de los recursos sumando unas 45 mil familias.

Más allá de ser una dictadura militar el gobierno de Juan Carlos Onganía no pudo contener las protestas sociales y el accionar de las organizaciones armadas , aunque posteriormente intentó imponer medidas represivas tras la muerte del sindicalista Vandor , en donde culpó a los sindicatos y como medida intervino los mismos pero la violencia lejos estuvo de cesar , todo lo contrario, aumentó. La agrupación Montoneros secuestro y asesinó al ex presidente de facto Pedro Eugenio Aramburu , y al no encontrar a los responsables fue un motivo para que La Junta de Comandantes designe en su lugar a Roberto Marcelo Levingston quien asumirá ya con un gabinete de ministros designados y condicionado ya que debía rendir cuenta de cada medida a la Junta de Comandantes. Sin embargo constituyó un intento de reconstruir el estado burocrático - autoritario en una dirección nacionalista, nombrando al economista Aldo Ferrer en la cartera de Hacienda y Trabajo, que como medidas impulso medidas de corte Proteccionistas como la elevación de los aranceles aduaneros a l importación, la expansión del crédito y la suba moderada del salario. Para favorecer a la industria nacional y productores rurales impulsó la consigna “compre nacional “ y suspendió por un año el impuesto a la exportación. Sin embargo la burguesía se opuso a las medidas Proteccionistas y las fuerzas armadas recelaron de la independencia del nuevo presidente, mientras que los sectores populares reclamaron por los derechos y el retorno de la vigencia constitucional. El gobierno de Roberto Levingston no pudo perdurar más allá de las ideas de rearmar el país con las generaciones intermedias y rearmar el proyecto nacional y en su reemplazo un 26 de marzo de 1971 asume Alejandro Agustín Lanusse.

Actividad : “ La Resistencia Popular”

- 1- ¿Cuál era el contexto económico y social durante el gobierno de Onganía?**
- 2- ¿ Por qué surgen las primeras manifestaciones?**

- 3- ¿Cuál era el contexto internacional y en qué influyo en nuestro país?
- 4- ¿Qué nuevas organizaciones surgen y qué los pudo haber motivado?
- 5- ¿Cuál era el rol y la postura de los diferentes sectores de la iglesia?
- 6- ¿Quién asume luego de Juan Carlos Onganía y cuál era su relación con los sectores dominantes políticos y económicos?
- 7- ¿Por qué considera que no duró en el gobierno